

## De Loredo busca evitar el efecto de la elección Caba en el armado cordobés

Por Gabriel Silva

“**P**arece una frase hecha, pero todos los escenarios son posibles. No hay contexto que se imponga”. Esto piensan los que hablan a diario con el jefe del bloque de la UCR en Diputados, Rodrigo de Loredo. Hoy, el más preocupado en el arco opositor provincial por renovar su escaño en la Cámara baja con miras a la pelea por la gobernación en el 2027.

Frió el acercamiento con los libertarios para empujar una alianza que lo contenga, enojado el expresidente Mauricio Macri precisamente por ese coqueteo y con un radicalismo aún más difuso en términos de liderazgos, De Loredo maneja por estos días una única preocupación: evitar que el efecto de las ya nacionalizadas elecciones en Ciudad de Buenos Aires causen algún tipo de impacto en el armado de Córdoba. (Sigue en página 3)



### 13A: Sinergia Schiaretti-Pullaro en la previa santafesina

Por Yanina Soria

**E**n la recta final de cara a las elecciones santafesinas del próximo 13 de abril, el ex gobernador de Córdoba, Juan Schiaretti, visitó la provincia vecina con doble actividad. Primero, fue recibido por el mandatario Maximiliano Pullaro, ahora socios electorales en Unidos para Cambiar Santa Fe, y luego disertó en un encuentro organizado por la Cámara Argentina de la Construcción. (Sigue en página 4)

### Diplomacia del Panal con Milei en la agenda del dialoguismo crítico

Por Bettina Marengo

**C**on un viaje próximo a Washington, invitado a una disertación, y la presencia anoche en el evento porteño del Cippec, donde se reúne la flor y nata del círculo rojo, el gobernador Martín Llaraya ordenó no innovar en la relación con el presidente Javier Milei, del que sin embargo cree que, tras el escándalo de las

criptomonedas, perdió el poder de cancelación que tuvo durante su primer año de gestión. Por ahora, dicen los que hablan seguido con el sanfrancisqueño, no habrá cambio de trato con el Presidente, tal vez por aquello de no interrumpir a tu enemigo, adversario en este caso, porque el único enemigo que el cordobesismo reconoce son los K, mientras se equivoca. (Sigue en página 5)

### Autoconvocados tensionan la paz sindical de Llaraya

Por Felipe Osman

**E**l modelo económico del Gobierno Nacional ha empezado a mostrar limitaciones que, más allá de

la permanente ebullición en materia financiera, alcanzan a los índices de actividad. Según explican los especialistas, la recuperación económica del segundo semestre de 2024 estu-

vo motorizada por una serie de factores entre los que se cuenta la recuperación de los salarios (junto al aumento del crédito y la estabilidad cambiaria). (Sigue en página 6)

#### RÍO CUARTO

### Seguridad y datos del COPEC: Municipio “aliviado” pero cauteloso

Por Julieta Fernández

**L**uego de estar varias semanas en el centro de la agenda mediática, podría decirse que en el informe del COPEC, la ciudad de Río Cuarto “zafó

bastante”. El COPEC (Observatorio de Seguridad y Convivencia para la Planificación Estratégica de Córdoba), arrojó datos del mes de febrero que ubican al departamento Río Cuarto como uno de los que se encuentra por debajo del prome-

dio de delitos a nivel provincial. Este dato sería bien recibido en la gestión municipal, especialmente porque febrero fue el mes más complicado para la gestión De Rivas en relación a la seguidilla de hechos de inseguridad que derivaron en cuatro

marchas encabezadas por comerciantes y vecinos. No obstante, es probable que la gestión apele a tener cautela frente a estos números para evitar quedar en “offside”. (Sigue en página 11)

# Autoconvocados tensionan la paz sindical de Llaryora

Por fuera de las estructuras sindicales oficiales, autoconvocados y opositores de Judiciales y la UEPC le ponen presión a la tregua con la Provincia, y condicionan a sus conducciones.

(Viene de Tapa)

Ese repunte fue efecto de un modelo de negociación que no miraba hacia adelante, sino hacia atrás, en un afán de los gremios de recuperar el poder adquisitivo perdido tras la devaluación de diciembre de 2023. Ahora, a más de un año de aquel salto devaluatorio y consecuente licuación de los salarios, ese modelo de negociación está cambiando, y con él, la recuperación salarial que dinamizaba el consumo empieza a empantanarse.

Este factor, que reviste un dato

de análisis macro a nivel nacional, también puede ser traído a juicio en la política doméstica. Llegado el caso, esto es lo que sucedió con las paritarias de la UEPC, con distancia, el sindicato público más grande de la Provincia. Las paritarias, que venían mirando hacia atrás para recomponer la licuación salarial de los meses en los que el Centro Cívico pagó la mitad del IPC, empezó a mirar hacia adelante. Esto tiene dos efectos: por un lado, adelantó la pauta, permitiendo que la recomposición vaya no "por encima", pero sí "por delante" de la inflación. Pero, por el

otro, opera consolidando la pérdida salarial, ya que marca un parangón a partir del cual no se toma en consideración la licuación salarial pasada, sino que sólo se atiende a compensar hacia adelante.

Los docentes, urgidos por el cobro del bono de 100 mil pesos que el Centro Cívico había pagado en enero resto de los estatales, rubricaron la paritaria. Pero, en rigor, los departamentos que concentran a la gran mayoría de los educadores no lo hicieron. Estrictamente, la UEPC aceptó, pero la mayoría de los docentes rechazaron. Un efecto

que hace posible la distorsión que el Estatuto del sindicato imprime sobre los canales de representación.

La semana pasada, la delegación Capital del gremio, controlada por colectivos de independientes y agrupaciones de izquierda, organizó un Plenario Docente que buscará replicarse en cada departamento y concluir en un nuevo plenario provincial. Una manifestación del descontento que dejó la paritaria. Y una semilla que puede -o no- germinar.

Por lo pronto, ese plenario ya dispuso una movilización para el

4 de abril, otra -en solidaridad con los docentes de las modalidades hospitalaria y especial- el 8 de abril, y participar de la movilización de jubilados del miércoles 9 de abril, además de la convocatoria a plenarios en cada departamento y a un plenario general provincial el 10 de mayo.

**Judiciales**

El caso de los empleados judiciales es diferente en cuanto a la organicidad, aunque guarda obvias similitudes por el contexto.

El Sindicato de Empleados Judiciales (AGEPJ) acopló hace años sus actualizaciones salariales a las de la Justicia Federal, pero no equiparó los salarios, sólo los reajustes. Desde la llegada de Milei al poder, la Justicia Federal no ha quedado afuera del ajuste, y la CSJN viene concediendo sistemáticamente recomposiciones por debajo de la línea de la inflación. Pero el impacto sobre los salarios de los empleados judiciales de la Provincia es mucho más severo, porque la línea de partida cambia: los salarios de los empleados de la Justicia Federal duplican a los provinciales.

(Sigue en página 8)

## Defensoría del Pueblo y Municipio profundizan vínculos para el abordaje integral de personas en situación de calle

Si bien ambas instituciones cuentan con un trabajo histórico en el tema, la situación económica, el desempleo, el avance de la violencia urbana, las adicciones y el desmejoramiento de la salud mental, demandan profundizar acciones en conjunto.

Según un reciente estudio de la Defensoría del Pueblo de la Provincia de Córdoba sobre las problemáticas sociales que afectan a los cordobeses: la inseguridad, la falta de empleo, la violencia social y la evidente ruptura de lazos sociales son las principales variables que aquejan a los cordobeses en la actualidad.

A esto se suman informes, monitoreos y acciones de todo tipo de instituciones, organismos y medios de comunicación, que vienen informando el creciente desmejoramiento social y otros agravantes generalmente asociados a consumos problemáticos de sustancias, escasez de oportunidades laborales, desgaste en la salud de las personas afectadas y, fundamentalmente, la preocupación generalizada por el estado de la salud mental postpandemia. Lo que en casos graves se traduce en expulsión del sistema e inserción en la situación de calle.

"En la Defensoría del Pueblo llevamos varios años relevando personas en situación de calle con la intención de hacerlos visibles



socialmente y contribuir a la tarea que se realiza desde el Estado. El primer paso para cualquier gestión, y para la búsqueda de cual-

quier solución, es reconocerlos a las personas portadoras de derechos, ciudadanos y ciudadanas en situación de vulnerabilidad de sus

derechos a las que debe escuchar y ayudar un Estado presente y una sociedad humanizada", sostuvo Carlos Galoppo el Defensor del Pueblo Adjunto.

**La escucha personalizada**

Para atender la reciente consulta de un grupo de 20 personas que se presentaron en la sede principal de la Defensoría y fueron recibidos por profesionales interdisciplinarios del área de Inclusión Social, el Defensor del Pueblo Adjunto Carlos Galoppo

solicitó un encuentro a Raúl La Cava, Secretario de Políticas Sociales y Desarrollo Humano de la Municipalidad de la Ciudad de Córdoba.

Durante la reunión, que contó con la presencia de ambos equipos técnicos, los funcionarios pudieron indagar sobre el estado general de la problemática en la capital cordobesa y detenerse en los casos particulares de quienes se presentaron en la institución, manifestando estar en situación de calle y haber sido desalojados de la Terminal de Ómnibus. Tras la solicitud de revisión y la coordinación de tareas, la secretaria municipal avanzó en las gestiones pertinentes para evaluar necesidades tanto en los casos que ya estaban en su conocimiento como en los dos que aún no estaban identificados por el Estado.

En la mayoría de los casos de este grupo, solicitaron nuevamente asistencia en alojamientos, gestión de documentación personal y atención en salud ya que gran parte cubre su alimentación diaria en espacios sostenidos por el Estado.

## DIAGONAL

# Los números del Indec

Una insólita acusación de manipulación de datos partió desde el kirchnerismo al conocerse la cifra de pobreza del organismo estadístico.

Por Javier Boher  
rjboher@gmail.com

La gente que está convencida siempre tiene problemas con la realidad. No importa lo que exprese la evidencia, siempre van a encontrar algún motivo por el cual la misma debe ser considerada falsa. Esa es una de las grandes dificultades de presentar datos: la gente que no los quiere creer se va a resistir a la fuerza de los mismos.

Por supuesto que los datos -incluso sin ser manipulados- pueden ser presentados de alguna manera que resulte favorable para quien los comunica. Sin ir más lejos, todo lo relativo a la forma en la que se ha comunicado el riesgo país desde que asumió el presidente Milei se concentra en cuántos puntos baja, y no en qué tan alto sigue siendo respecto a otros países similares. Las comparaciones son odiosas, especialmente cuando a los otros les va mejor.

Si hay un dato con el que les gusta correrse a los políticos que dicen representar al pueblo, ese es el dato de la pobreza. Todos señalan en los gráficos en cuánto estaba cuando lo recibieron y a cuánto lo bajaron en algún momento de su gestión, pero ninguno se quiere hacer cargo de a cuánto lo dejan. Es un gran problema sin resolver de la democracia, con los 30 puntos marcando el valor histórico promedio "a ojo".

Ayer se conocieron los datos de este indicador para el segundo semestre del año pasado, que marcó un fuerte descenso de la pobreza respecto a los niveles del segundo semestre del año 2023. El ajuste del primer semestre fue durísimo y los niveles de pobreza aumentaron a niveles que no se veían en 20 años. Sin embargo, el relativo acomodamiento rápido de los precios y el aumento de los ingresos de los trabajadores marcaron que en la segunda mitad del año la gente estaba en mejor situación que 12 meses atrás.

Ciertamente el posicionamiento de cada uno va a influir para creer o no en esas



cifras, porque la magnitud del descenso realmente es llamativa -casi incompatible- con lo que ocurre normalmente. Pero es lo que marcaban las estimaciones de los que más saben sobre el tema.

Sacando la discusión respecto al nivel de pobreza, lo verdaderamente llamativo fue el escándalo armado por los seguidores del kirchnerismo, quienes sostuvieron que el Indec estaba manipulando los datos. Aunque los instrumentos de medición, los mecanismos y las fórmulas se han mantenido a lo largo de los años, hay algunos que se resisten a creer en los mismos. Ahora de golpe parece que no recuerdan lo que fue la experiencia vivida hace más de una década, cuando Guillermo Moreno (el secretario de comercio interior de Cristina Kirchner) decidió empezar a manipular las cifras del organismo.

La mayor diferencia entre aquella experiencia y la actual es una serie de condenas (como por ejemplo al mencionado Moreno) que demuestran sin margen de dudas que en aquel entonces se dibujaban los datos, mientras que ahora apenas si

se trata de una cuestión de percepciones individuales. Pasaron los años, pero ¿cómo podríamos olvidarnos de todas las afirmaciones de aquel oficialismo, con funcionarios que sostenían que la pobreza no debía ser medida porque estigmatizaba, o que en Argentina se comía por \$6 al día o que teníamos menos pobres que Alemania? Todavía recuerdo a un profesor (hoy funcionario en un gobierno provincial kirchnerista) que decía que la jugada de truchar estadísticas era fabulosa, porque así no se debía pagar lo del Cupón PBI, situación que los llevó a un juicio cuya obligación finalmente recayó sobre este gobierno. Es increíble que los docentes sean capaces de justificar ilegalidades con tal de bancar a su partido. No era una clase de realpolitik ni hablábamos en esos términos (siempre válidos) sino una charla fuera de programa sobre la agenda.

Esa experiencia alimentó la falta de confianza pública en las mismas estadísticas que genera el Estado, lo que es un problema en múltiples dimensiones, ya que -como mínimo- dificulta la toma de

decisiones y expone a los gobiernos a hacer mal las cosas, debilitando al Estado frente a los ciudadanos.

Es decir que, incluso si las decisiones del gobierno se toman con información clara y certera sobre la realidad social, el hecho de que la gente no crea en esas cifras -independientemente de su veracidad- ponen en riesgo todas las políticas públicas que se derivan de esos números. Es difícil que una política sea legítima si no se puede sostener con datos confiables su necesidad o su impacto.

Finalmente, los números son los números, pero después está la realidad. Parte del descenso registrado de la pobreza tiene que ver con medidas económicas pensadas para lograr un bienestar que permita llegar bien a las elecciones. El atraso cambiario y una cierta apertura de las importaciones van en ese sentido, de mejorar los ingresos y el poder adquisitivo en dólares a costa de comerse lo que generan sectores netamente exportadores. Todo eso es discutible. Los números, medidos igual que hace uno, dos o diez años, no.

## Autoconvocados tensionan la paz sindical de Llaryora

(Viene de página 6)

Con la suerte de los judiciales provinciales atada a los de sus pares de la Justicia Federal, la Provincia ha podido ahorrar en las partidas salariales (que liquida el TSJ en el ejercicio de sus funciones de superintendencia). Y a esto ha agregado otros ajustes, como la liquidación del FOSAET en los recibos de sueldo o la contribución coactiva para las enfermedades catastróficas, junto a los diferimientos en los reajustes de los jubilados.

Este combo ha colmado la paciencia de los Judiciales, que desde hace semanas organizan protestas y asambleas,

por dentro y fuera de la estructura sindical. Una parte de los reclamos es vehiculizada por el sindicato. Pero, en paralelo, autoconvocados que no se sienten representados por la conducción también organizan manifestaciones. Entre otras, una tuvo lugar en pasado viernes, en la Apertura del Año Judicial a la que asistió el gobernador en el Palacio de Justicia, recibido por el TSJ. Al momento de salir de Tribunales I, una muchedumbre de autoconvocados reclamó a Llaryora por la existencia de salarios bajo la línea de la pobreza entre los empleados de la Justicia Provincial.

Los autoconvocados juran que fue después de esta ini-

ciativa que la AGEPJ convocó al paro de 24 horas que tendrá lugar hoy. Desde AGEPJ corrigen, y apuntan que el paro fue decretado horas antes de la protesta de los autoconvocados. Sea cual sea el caso, es indudable que la conformación de colectivos de autoconvocados, o el accionar coordinado de espacios independientes y opositores el en caso de la UEPC, empieza a condicionar a las estructuras oficiales, amenazando la 'pax' gremial que Hacemos Unidos daba por descontada para atravesar el electoral 2025, y empujando hacia un 'revival' de las protestas que asediaron al gobierno de Juan Schiaretti a la salida de la pandemia.